

POR AURORA ZEPEDA  
azepeda@simon.com.mx

## ELECCIÓN JUDICIAL

# PARIDAD SE IMPONDRÁ A SUFRAGIOS

Los conteos serán transmitidos de manera simultánea en los 300 distritos y el INE tendrá poder de decidir quién ganó cuando no se cumpla con la cuota de mujeres en el Poder Judicial

Desde reajustar a los ganadores para lograr paridad, sin PREP, sin conteos rápidos y que en una de las boletas se pueda marcar a nueve aspirantes son algunas de las inusuales medidas que se experimentarán en la primera elección para el Poder Judicial el 1 junio.

En charla con **Excelsior**, la consejera, integrante de la Comisión Temporal de Seguimiento del Proceso Electoral Judicial, Norma de la Cruz Magaña explicó que otra de las novedades será la transmisión simultánea de conteos en las 300 Juntas Distritales del INE en el país.

Adelantó que se preparan herramientas digitales para que la ciudadanía conozca a las y los candidatos por medio de la plataforma Conóceles, tendrá una réplica digital de las seis boletas que le entregarán en casilla para que "practique su voto", y un buscador, cerca de la jornada electoral, para que "ubique su casilla".

Si bien, Conóceles y Ubica tu casilla ya se había usado en otros comicios, en las elecciones judiciales serán fundamentales para que la gente tenga un voto informado, en el primer caso, puesto que no habrá promoción individualizada de las candidaturas, y en el segundo caso, para orientar a quienes participen, para que encuentren el centro de votación que les corresponda, ante el recorte de 50% de las casillas por falta de presupuesto.

Además, en otro uso de la "tombola", el INE sorteará los distritos en los que cada candidatura podrá hacer campaña.

Apoiados por herramientas digitales, la innovación, creatividad y el ingenio, el INE enfrenta la realización de una elección mayor a la de 2024, pero con la mitad del dinero, explicó la consejera.

—¿Que ha utilizado el INE para que esta elección salga bien y sea entendible para la gente?

—Hemos tenido que utilizar los 30 años de experiencia que tiene la institución en organizar elecciones. La primera cosa que tuvimos que hacer fue armonizar la geografía electoral con la judicial para que la ciudadanía, a partir de su sección electoral y su distrito electoral, pueda ejercer su voto y que pueda votar por el mayor número de especialidades, en el caso de circuitos y jueces de distrito.

"A diferencia de otros procesos, tenemos este reto de familiarizar a la ciudadanía, con que ahora ya no es una persona un voto, ése es otro paradigma que tenemos ahora en la elección; también nos lleva a revisar como va a ser incluso el diseño y el flujo en la casilla, nos llevó a revisar una serie. Hemos aprobado nuestra estrategia de capacitación electoral, tuvimos que hacer una revisión en la geografía electoral y esto nos llevó, por ejemplo, a hacer este diseño de casillas seccionales, donde vamos a tener cerca de 84 mil casillas, no sólo una por sección y éstas podrán atender a una población de entre 100 y 2 mil 250 electores, que serán las menos.

"Se vio cómo se va a votar, el diseño de las boletas, que ahora estamos en esa etapa de familiarizar a la ciudadanía, porque tú como elector o electora, para la elección del Poder Judicial te vas a encontrar con seis boletas; por ejemplo, en la Suprema Corte podrás votar por hasta nueve personas, entonces tu voto puede ser hasta nueve votos, es una analogía.

"Revisamos nuestras estrategias de capacitación, nuestros materiales, todo el bagaje que tenemos, que en procesos pasados nos ayuda, porque hay cosas que si bien son muy buenas, las ajustes son muy similares; aquí tuvimos que empezar de ce-



Foto: Daniel Betanzos

La consejera Norma de la Cruz afirmó que esta elección tiene varias novedades y se privilegiará el uso de tecnología.

ro y lo que podemos decir es que se están haciendo todos estos ajustes y vamos avanzando de una manera bastante alentadora, porque, por ejemplo, a estas alturas todos nuestros CAE y supervisores electorales, todas y todos están en campo, todos tienen los equipos, están teniendo una recepción mezclada hasta ahorita, en esta primera etapa es mezclada, pero no nos salta, no es que sea mayor que en otros procesos, sabemos que hay como una dinámica cuando haces tu primera visita a la ciudadanía y luego hay una segunda visita, entonces estamos en esa, en esa primera etapa, estamos rediseñando nuestros materiales también y en unos días estamos también a punto de definir nuestros criterios para los cómputos distritales, ésta es otra de las novedades que nos vamos a encontrar, por primera vez para este tipo de proceso electivo, el conteo se realizará a nivel distrital."

—¿Cuales son las herramientas digitales de las que se van a apoyar?

—Tenemos varias herramientas que vamos a estar utilizando. Aparte de las herramientas digitales y toda la campaña masiva de difusión que vamos a estar haciendo, se está desarrollando algo que es el CPI, que es el Conoce, Practica y Ubica.

"Conóceles es esta plataforma donde podrás acceder a la información de cada una de las personas aspirantes. "Practica es una herramienta digital donde tú primero te familiarizas con las boletas y puedes practicar tu voto, entonces como y ahí te va a dar una retroalimentación, porque te va a mostrar tu boleta, puedes ahí marcar y te puede decir, oye, te faltaron mujeres o te sobraron hombres o ¿estás seguro?. te faltó, tienes todavía dos opciones más, en fin, te va a dar

elector viene un QR pequeño, si tienes la última edición son dos grandes y uno pequeño en la esquina, las otras si está, si todavía dice IFE ya cambia, pero esas nuevas puedes leer el QR y te va a llevar a ese micrositio donde te dan las tres opciones, conoce a tus candidatas, practica tu voto y ya más cercana a la jornada electoral te dará la ubicación de tu casilla y la ventaja de hacerlo desde tu credencial del lector es que puede leer tu sección, entonces la idea es que puedas acceder a las boletas de tu distrito electoral o de tu entidad federativa o de tu circunscripción para que veas la boleta que te vas a encontrar en la casilla electoral, que por ejemplo ese es otro de los retos que tuvimos.

"Sabemos que en los simulacros que hicimos a la hora de cuánto tiempo pasa la ciudadanía viendo la boleta, además si llegas con estas boletas y nunca las has visto, pues esto va a llevar varios minutos, entonces con la intención de reducir ese tiempo que la ciudadanía va a estar en la mampara o en el cancel, se está haciendo esta práctica, estamos haciendo estas herramientas digitales y creo que ésa va a ser una de las innovaciones de este proceso que nos va a ayudar también a ir generando confianza en la ciudadanía.

"Soy optimista y espero algún día podamos tener la opción, por ejemplo, de utilizar aplicaciones para consultas populares, referéndum, si hay otras maneras que con seguridad, con integridad se puedan utilizar."

—¿Los materiales, las boletas, tuvieron que quitar medidas de seguridad en la impresión de las mismas?

—Las boletas se están imprimiendo en papel seguridad, entonces se hizo el papel seguridad y es este que ya viene con la marca de agua del INE, tiene dos tipos de fibras, unas que son visibles y las otras que las tienes que ver con UV, entonces es papel seguridad y también tiene seis diferentes medidas de impresión, entonces estas boletas son casi como papel moneda y así nos cuesta, están muy seguras, es muy difícil, es casi tan seguro como papel moneda.

"En esta ocasión una de las diferencias con las boletas va a ser el tamaño, vamos a tener dos tamaños de boletas, por ejemplo, para la elección de la Suprema Corte va a ser tamaño carta, para la de disciplina, el Tribunal de Disciplina, la sala superior, las salas regionales, estas boletas serán tamaño media carta, tamaño carta, media carta, y las de Circuito y de juzgado de Distrito dependiendo del número final de candidaturas será el tamaño, entonces es una de las pequeñas diferencias, entonces misma calidad de las boletas, otra diferencia va a ser que vamos a tener que doblar todas las boletas y ponerlas en una sola urna.

"No daremos constancias de mayoría de votos. El cómputo final, al último lo declara el Consejo General, por el ajuste de paridad que tenemos que hacer."

—O sea, ¿no necesariamente quien ganó ocupará el puesto?

—Pues sí, es que esto es una de las obligaciones en las que nos mandan, porque nos dicen la lista, ellos decían que tenía que ser paritaria, no todas las listas son paritarias, entonces ya ahí tenemos un problema, ya empezamos ahí con esta asimetría y luego ya viene una vez más, porque si bien te dice que ocupará el cargo quien tiene el mayor número de votos, ahí estamos, pero también dice que va a ser paritaria, entonces ése creo que va a ser otro momento bien interesante porque vamos a tener que hacer estos ajustes de paridad... el Consejo General hará los ajustes.

## DETALLES



El INE estrenará plataformas para que se pueda practicar el voto.



No habrá conteos rápidos en la elección judicial ni PREP.



Se usará una tombola para determinar dónde harán campaña los aspirantes.



La transmisión del conteo de los votos será simultánea en los 300 distritos electorales.



Se habilitará una plataforma para que se conozcan a los candidatos.



Las boletas se están imprimiendo en papel seguridad; es este que ya viene con la marca de agua del INE, tiene dos tipos de fibras, unas que son visibles y las otras que las tienes que ver con UV.



NORMA DE LA CRUZ  
CONSEJERA ELECTORAL

una retroalimentación, y el Ubica, que es la última parte, que es para que ubiques tu casilla, esta aplicación que ya tenemos.

"Entonces la novedad es que ahora están conectadas y en unas semanas ya en el reverso de tu credencial de